Les préfixes  
Les préfixes sont des éléments ( groupe de lettres) que l’on trouve au début des mots, avant le radical.

Ils servent à former des nouveaux mots.

Ils donnent souvent une indication intéressante sur le sens des mots :

· Le préfixe « de » (ou dé-/ dés- / dis-) donne l’idée d’annulation
Masquer (démasquer            ordre (désordre              continu (discontinu

· Le préfixe « mé- » (ou més-) , mal – ( ou mau-) permet d’exprimer quelque chose de négatif
 heureuse ( malheureuse           aventure (mésaventure             dire (médire

· Le préfixe « in-» (im-)qui permet d’exprimer l’idée de contraire.
 juste ( injuste                  buvable (imbuvable             mobile (immobile

· Le préfixe « ad-» (ou ac-, ou af-, ou ap- …)signifie « vers » ou indique une action qui veut dire rendre. Le plus souvent, ce préfixe entraine le doublement de la consonne.
accourir, c’est courir vers 

apporter, c’est porter vers
affaiblir, c’est rendre faible

assombrir, c’est rendre sombre

 accueillir – accrocher – affermir- affoler – affamé – apporter – apprendre - apparaître
( sauf : apercevoir – aplatir – apaiser – apeurer – apitoyer)


Les suffixes
Les suffixes sont des éléments (groupe de lettres) que l’on trouve à la fin des mots, après le radical.

Ils servent à former des nouveaux mots.

Ils donnent souvent une indication intéressante sur le sens des mots :

· Les suffixes –able et –ible  servent à former des adjectifs qui indiquent la possibilité :
lisible (que l’on peut lire        durable  (qui peut durer         potable (qui peut être bu

· Les suffixes –tion, - age ,–ment servent à former des noms qui indiquent une action :
 admiration ( action d’admirer               adoption (action d’adopter         
décollage  (action de décoller
· Les adverbes en –ment : 
(Le suffixe –ment sert aussi à former des adverbes, qui indiquent souvent la manière
doucement (de manière douce

violemment ( de manière violente
    (Pour former un adverbe en –ment , on ajoute généralement le suffixe –ment au féminin de l’adjectif.
lent (lente (lentement

curieux (curieuse (curieusement

public (publique (publiquement

(Les adverbes formés à partir des adjectifs qui se terminent par –ent ou –ant :
patient (patiemment
           
élégant (élégamment

intelligent (intelligemment           méchant(méchamment

 
Le radical, les familles de mots 

Dans une famille de mots, le radical est l’élément commun à tous les mots.

conter

conteuse

conte

raconter

inracontable

· Parfois, le radical peut avoir plusieurs formes légèrement différentes
seul  ( seulement (solitaire (solitude

· Les mots de la même famille ont le même radical :
Mots de la même famille que « terre » :

terrier – territoire – terrien – extra-terrestre – déterrer – enterrement – souterrain - 

 Attention :    pour être de la même famille, le sens des mots doit être proche :
« Terrible » n’est pas de la même famille que « terre », même si les mots se ressemblent.


Pour t’assurer que tu as bien compris ta leçon, et pour t’aider à l’apprendre, demande à quelqu’un de te poser ces questions et/ou de te proposer ces activités :





Dans ces mots, repère les préfixes : disparaître – débrancher – exclure – impossible


Dans ces mots, que permet d’exprimer le préfixe ? : impoli (contraire) – décoiffer (idée d’annulation) – importer ( dans)








Pour t’assurer que tu as bien compris ta leçon, et pour t’aider à l’apprendre, demande à quelqu’un de te poser ces questions et/ou de te proposer ces activités :





Dans ces mots, repère les suffixes : possible – augmentation – lavage - largement


Dans ces mots, quel sens a le suffixe ? repassage – énervement – visible – acceptable – 


Ces mots sont-ils des noms ou des adverbes  développement- gouvernement – évidemment – hurlement – franchement  (si c’est un nom, on peut mettre un déterminant comme « le » ou « la «  devant).


Transformer ces adjectifs en adverbe : clair (clairement)- véritable (véritablement) – prudent (prudemment) – bruyant (bruyamment).








Pour t’assurer que tu as bien compris ta leçon, et pour t’aider à l’apprendre, demande à quelqu’un de te poser ces questions et/ou de te proposer ces activités :





Dans ces mots, trouve le radical : éducation – illisible – approuver – doucement  …


Cherche des mots de la même famille : chevalier ( cavalier – chevaucher – cavaler – chevalerie) introuvable ( trouver- trouvaille ) innombrable ( nombre – dénombrer) désordre ( ordre – ordonner – coordonner ). Le radical a –t-il plusieurs formes ?


A partir de ce radical, trouve quelques mots de la même famille : lait (laitier- laiterie- laitage) mer (amerrir – marin – maritime – sous-marin) bois ( boiser – déboiser – reboiser – boiserie).











